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８ 自由回答について（主なもの）  
■産業について 

自由意見 件数 

特産物の開発、生産。      ６

特産を PR し、農産物や木工品の直売所をつくる。      ４

特産品の生産に市民が協力すれば、高齢者も生きがいを持って働ける。      １

農業や林業をやりたい若者が入って、新しい産業や事業を起こしやすい環境を整えてほしい。      １

農業は、米が安くて困っている。      １

林業は、山の木を利用して安く家を建てられるようにしてほしい。      １

山林対策（間伐など）      １

竹林対策（放置と繁殖）      １

山の管理。恵那美林が将来の恵那市を豊かにする。      １

農業でも生活していけるようなネットワークや支援があったら後継者もできるかも。      １

農業の活性化。      １

地場産業の活性化を望む。      １

ＴＰＰが施行されたら日本の農業や関連する産業の衰退を招くものだと思う。とりわけ中山開地の

農業にとっては大きな痛手となる。生活環境を守り、美しい恵那市を願うためにもＴＰＰ反対の声

を国へ要望してほしい。 

     １

地場産業、観光を含め高齢者をもっと利用してほしい。      １

恵那栗の栽培、ブランド化。      １

杉、檜、松などの材木の利用。      １

風力発電を研究してみては。      １

■雇用について 
大きな企業誘致により働く職場の確保。    ８

働ける場所がほしい。高齢者も。      ７

雇用対策（若者が定住できるような）。      ６

雇用に結びつき農林業の振興がはかられるような国や県への働きかけ。      ２

若者がこの地を出ずとも暮らしていける仕事が必要。企業を根づかせる行政の努力を望む。      ２

働く場所が少ないので不安。      ２

仕事がない。少ない。      ２

商業施設を誘致し、雇用とこの土地の活性化を図る。      １

子どもが就職できずにいる。ハローワークの資料を見ると悲惨だ。      １

市での紹介と提供、相談がほしい。      １

■道路・交通問題などについて 
通学路の安全確保。      ４

市道の溝の整備。側溝に蓋をしてほしい。      ３

交通の利便性（乗り継ぎも含めて）。      ２

信号が多すぎ。歩行者、自動車、子どもにやさしい道路を。      ２

道路を車道、歩道、自転車道に分ける。      ２

西中への通学路の安全確保。雪の日、塩化カルシウムをまく必要がある。      ２

雪の日の道路対策。      ２

国道木の実峠の冬場の管理を責任もって行ってほしい。      ２

電車、バスの本数を増やしてほしい。運行時刻の見直し。      ２

マイクロバスを利用した循環バス。      ２

普段、地元の人は少なく町の通りは静かだが、土曜、日曜は観光客が多く、一方通行の場所を逆走

しているのをよく見かける。何か防ぐ方法はないか。 
     １

恵那市中心部と郊外の整備の差を少なくしてほしい。道路のレベルをよくし、移動のコスト差を少

なくすれば恵那市全域で交流が進み、住民力が上がり、よい力になると思う。 
     １

山林や里山の整備と言っているが林業作業道１つとっても軽トラックでさえ乗れない状況である。

立派な計画よりもまず実行が重要だ。お役所仕事にしないようお願いしたい。 
     １

現在は自家用車で運転できるが、免許証返納した後、交通手段が便利になるようお願いしたい。      １

病院に安心して通院できるようにしてほしい。      １

公共バスについて。通学時は大型を使用し、普段は小型でもよいのでは。エコにもつながると思う。      １

明智町徳間地内の国道 363 号線は急カーブで見通しも悪く歩道もないところが通学路になってい

る。朝の通勤時間帯は交通量も多くとても危険であるのに全く改良されない。山の中の一日に数台

しか通らないようなところに新しく道路が建設されたり、現在工事中の駅前の整備より重要だと思

う。 

     １

恵那～瑞浪までの 19 号線が早く片側２車線になるといい。      １
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自由意見 件数 

19 号２車線の渋滞緩和。      １

年度末に工事が多く通行止めが多いのはなぜか。      １

市中心部のオープンスペース、道路の整備。      １

バスが無くならないか心配。      １

バスの本数が少ない。明智発串原行きの 11 時または 12 時の時間帯のバスがほしい。      １

恵那市統合により、山岡町のような交通の便が悪い地域に対して何か配慮がほしい。      １

ベビーカー、車いすが快適に通れる歩道、トンネルの整備。      １

大崎に交差点をつくっても整備しないと渋滞は解消されない。      １

旧道とバイパスの接続が悪く不便。      １

恵那に 100 円で乗れるコミュニティバスを導入してほしい。      １

恵那中心部と武並町との 19 号線を広くしてほしい。      １

串原は道が少なく、雪の日などは車の運転が大変なので、道を充実させるか、交通機関を充実させ

る必要がある。 
     １

恵那市一円、まだまだ道路網ができていない。早期解消で環境も利便性もよくなると思う。      １

JR の本数を増やしてほしい。      １

雪の日の道路凍結について。上矢作は早い時間に融雪剤をまくのに、事故が多い岩村側は全くまい

ていないそうだ。なぜ町村によってそんなに違うのか。せめて国道ぐらい平等に全市町村にまいて

ほしい。 

     １

中央リニアが完成するので、恵那市独特のカラーを打ち出し、人も物流も恵那市に流れるようにす

るためのプランを考えてほしい。 
     １

１日２回バスを通してほしい。車に乗れないので。      １

道路や歩道の整備が中途半端で放ってある印象を受ける。朝日生命前に横断歩道があるといいと思

う。歩道もガタガタなので、広くして整備してほしい。 
     １

バスの運行が利用者の意図に合っていないように思う。利用者の意見を集め反映させてほしい。      １

恵那水族館の交差点の四つ角でよく事故が起こっている。黄色の点滅信号でもいいので、交通整理

のための信号をアクトスの角につけてほしいと思う。 
     １

バスの利便性。      １

武並町竹折中切の土岐川に架かる鉄橋は生活道路として日常的に使われているのに、人の落下を防

ぐ高欄がない。未然に事故を防ぐためにも高欄を設けてほしい。 
     １

上矢作と山岡、明智、串原は隣町なのに直接行く道路がなく不便。改善してほしい。通学、通院に

便利になると思う。 
     １

遊歩道をつくってほしい。      １

人口が少ない所の生活道路の安全性。      １

町中の整備ばかりでなく他町の道路整備を進めてほしい。      １

車を運転できない者にとって交通の便が不便極まりない。恵那市大井町に住んでいてこの不便さ。

住み良い町からは程遠い。 
     １

利用率の多い市道を優先的に直せないか（東野小学校の前など）。      １

リニア中央新幹線開通にあたっての交通網の整備が急がれると思う。      １

国道４１８を早くお願いしたい。      １

恵那市全体の幹線道路の計画を予定してほしい。      １

救急病院の恵那病院線を恵那駅裏より直線に結ぶ道路と、大井長島と旭ヶ丘辺りを結ぶ橋ができれ

ば双方において発展すると思う。 
     １

バス停は道路側にすれば広く使える。バス便が多い訳でもなくスペースがもったいない。      １

ロータリーの駅前、停車禁止にも関わらず停車が多い。なんとかならないか。      １

停止区域でも発進車との事故が心配。      １

駅ロータリーについて。行政は実態を把握せず、机上の案で無駄な大金を投じてつくっているとし

か思えない。20 年前の案と現実の実態は違う。 
     １

大井橋と佐渡り橋の中間に歩行者専用の橋があったらと思う。      １

山歩きの自然歩道の整備。      １

主要道路の道幅を広げてほしい。      １

車道の電柱が道に少し出ているところが多い。特にプラザホテルの前は交通量も多く危険。      １

自転車の通る道、歩道の整備。      １

山岡町から恵那市になり町営バスがとても高い値段になった。高校生も利用するバスはもう少し安

くならないのか。 
     １

瑞浪～恵那間で、はみ出し死亡事故が多発している。行政と恵那市は瑞恵バイパスを徒に後回しに

してきた。瑞恵バイパス（中央分離帯）早期開通していれば事故は回避できた実情が多く見られる。

瑞恵～恵那間ではみ出し死亡事故の被害者の多くの遺族の方々が結束して訴訟や、ネットで広がっ

たら市長、恵那市はどのように対処する。恵那市は多くの被害者の遺族の方々を無視し、瑞恵バイ

パスを後回し、都市計画を優先したことは紛れもない事実である。民主党政権では予算がとれない

は言い訳にならない言い訳である。自民党政権時に早々に企画書に載っていたはず。なぜ都市計画

を優先し、バイパスを後回しにした。人命に関わり、訴訟になりえる案件である。 

２
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自由意見 件数 

駅前の分離帯が駅西駐車場寄りに移動したため、中央道からインターを出て坂の上信号から石橋線

を走ってきた観光バスが、駅へ入ろうとしても狭いので大変な思いをされているようだ。朝から終

電が来るまでの、一日の駅前の人の動き、車の流れを何日も何日も観察した上で改修しないと「駐

停車しないで」と見苦しい看板をつけているだけでは意味がない。東鉄バスや各社タクシーの運転

手さんに「駅前をどのようにしたらバス、タクシー、一般車の乗り入れがスムーズに出来ますか？」

などいつも駅にみえる公共交通機関の運転手さん達に尋ねられたのか大変疑問に思う。バスやタク

シーの待機場所に一般車が進入してしまうことが多くあるようで、バスの待機場所には昼間でも一

般車が進入、タクシーの待機場所には昼夜問わず一般車の進入が目立つ。恵那病院でも車両進入禁

止の標識無視は当たり前、一方通行のロータリーを逆走する一般車もよく見かける。事故が起きて

からでは遅いし、事故が起きてからでないと何も改善してくれないのか。駅前通りも花壇が邪魔で

進学塾周辺は送迎の一般車が両方向とも信号交差点付近であるにもかかわらず路上駐車で大変危

険。恵那市民はこんな非常識な人たちばかりかと嘆かわしい。駅周辺や恵那病院の前など早急な改

善を切に望む。観光バスがスムーズに入れないような駅では恵那の恥をさらけ出しているようなも

の。とりあえずこれだけは一日も早い改善を。考えのない改修工事で無駄なお金を使わないで。こ

れだけ書いても何もしてくれないのなら二度とアンケートを送ってこないでほしい。 

２

■医療問題について 
産婦人科がほしい、必要。 ２２

産婦人科がないことが不安、心配、不便、恥。      ９

医療、医療施設の充実。      ８

上矢作病院があることで安心して暮らしていられる。大切に守っていきたい。絶対に無くさないで

ほしい。 
     ７

小児科の充実。      ４

市立恵那病院に産科の開設。      ３

市立恵那病院の診療科が少ない。      ２

医師不足。      ２

健康診断の種類を多く。      １

インフルエンザの予防接種の年齢巾を広げる。      １

里帰り出産ができないことに不安であり、不満だ。こんな時代に産婦人科がないとは。      １

安心してかかれる大きな病院があるといいと思う。      １

市内に産婦人科がないことが最大の問題点。産みたくても設備が整っていなければ命に関わること

なので産めない。早急にこの問題を解決していただきたい。 
     １

恵那市、瑞浪市、中津川市の三市民にとってメリットがあるような総合病院の建設を考える時期だ

と思う。 
     １

恵那病院の室内の環境を考えてほしい。      １

医師は市内でローテーションを組む。      １

医師はモラル、人格、専門分野の研修をして更なる向上をしていただきたい。      １

若い人検診と便、大腸がん検査を一緒にしてほしい。      １

健康診断について。社会保険（厚生年金）の人も恵那市で行ってもらいたい。      １

上矢作病院の出入り口がカーブのとこで大変。平坦な場所を考えてもらいたい。      １

産婦人科に常に女性の医師がいてほしい。      １

武並町には病院が全くない。病院を建ててほしい。      １

恵那病院を駅裏に建設し、駅裏をもっと開発する。      １

新型インフルエンザがヒトーヒト感染をするようになってしまった時の対策に不安がある（保健所

が日曜休みなことも気になる）。 
     １

市立恵那病院は場所的に（恵南住民にとっては）不便で、高齢者では利用が困難だと思う。      １

終末ホスピスを創設。      １

上矢作病院と福寿苑が連携し、他にない木造建築にして魅力ある病院としてアピールする。      １

市民病院の産科よりも個人病院の方が人気があると思う。産婦人科、小児科のある病院の導入推進

があるといいと思う。 
     １

経産婦にとって近くに産婦人科がないことが次の子に踏み切れない要因になっている。なんとかな

らないか。 
     １

産婦人科はいつできるか。      １

病院のスタッフ、特に国家資格を持っている方の報酬を適正化し、市民のためにこれからも気持ち

よく頑張っていただきたい。 
     １

産科は恵那の財源では無理では。      １

病院にしても駐車場のないような土地ではなく広い場所に大きな病院を建て、医師も奨学金を出し

て育成し、10～15 年はその土地に勤務するということにすれば医師の確保も容易だ。山を切り開

けば安い土地活用ができる。 
１
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■福祉について 
自由意見 件数 

無駄をなくして福祉を充実させてほしい。      ５

高齢者が共同で住む、グループホームのようなものが各地域に今後必要だと思う。      １

高齢者の介護施設の建物などがない。安心して老後が暮らせるよう努力していただきたい。      １

車社会から遠い人や身障者にやさしい町を駅前や村の町中につくることはできないか。      １

春休みの予防接種はやめてほしい。      １

山岡町には老人ホームがないのでつくってほしい。将来が不安になる。      １

埼玉県和光市を手本にされてみては。      １

福祉サービスが最低限受けられるような年金＋貯金のような体制づくりを若いうちからするような

施策があったらいいと思う。 
     １

介護サービスにおいて、若年層のリハビリをもっと充実して社会復帰、家庭復帰を望む。リハビリ

施設と介護施設の中間的施設をつくってほしい。体の不自由が老人と同様では機能の低下になる。

リハビリ施設の充実を願う。 

     １

老人ホームをたくさんつくってほしい。      １

■税金について 
無駄を最小限に。      ３

税金が高い。      ２

減税対策。      １

補助金対策。      １

市民税が倍の金額になり昇給額よりも多い。手取り16,17万で生活が厳しいのにひどいではないか。      １

40 代、50 代でも生活が助かる割引がほしい。      １

寺に対する支払いに苦労する人が多いので、葬儀を安くあげられる仕組みをつくってほしい。      １

健康づくりプランをする人には減税する。      １

税金を上げないように。      １

財政の健全化。      １

納税などのコンビニ利用の拡充。      １

今の財政は？      １

市の赤字をなくすこと。      １

■環境について 
恵那峡、笠置山、笠置峡、大正村などを手入れし、観光にもっと力を入れるといいと思う。      ７

大型ショッピングセンター、映画館がほしい。      ６

街灯が少ない。街灯を明るくしてほしい。増やしてほしい。      ４

大きな公園がほしい。      ４

川が狭かったり汚かったり。洪水も心配なので一度きれいにしてほしい。      ４

広報紙は月２回は不要。  ３

プールがほしい。  ２

明智町には子どもが伸び伸び遊べる環境がない。大正百年に向けて公園はできるが、遊具があり、

子どもが伸び伸び遊べる環境がほしい。 
 ２

道端に花壇をつくるのはよいが、１シーズン終わると草だらけ。誰が管理するかも決めずつくるの

はやめてほしい。その分、道を広くした方がいいと思う。 
 ２

子ども手当ての値上げ分を学校給食費や教材などにあててはどうか。  ２

中学校の部活が少子化に伴い廃部が増えている。統合はできないか。  ２

思いやりのある人間を育てる。  ２

学用品が高い。  ２

学童の充実。      ２

子どもから大人まで年齢、性別の制限なく集まり交流できる場ができないか。昔の遊びや暮らしを

伝え、若い人から新しいことを学ぶ。 
     １

阿木川グランドを夜歩行しているが、南側のグランドが暗く歩行者同士ぶつかりそうになる。街灯

がほしい。 
     １

恵那駅前の照明が薄暗く不気味だ。      １

ダム全体に花、木を植え、市外から花見に来てもらえるようにする。      １

明智町で夜９時の時報のチャイムが復活した。もう寝ている人もいる。必要ない。      １

道や山にごみがあふれているので綺麗にしたい。ごみ拾いとウオーキングを兼ねたり、参加した人

にポイントカードやクーポンをあげたりすると人は来ると思う。 
     １

子どもを伸び伸び遊ばせてあげられる場所が一色の森しかない。自然の中でおもいっきり遊べる場

所がほしい。 
     １

自然環境を生かした独自性のある町に。雪が多い飯地町にソリ遊びができる公園をつくるなど。      １

元気プラザのような施設を明智にもつくってほしい。      １

安全な公園がほしい（町中にも）。      １
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自由意見 件数 

ダムの環境整備。      １

上矢作の河川公園について。遊びに来た人はごみは散らかしたまま、水も使い放題。駐車場料金ぐ

らい取らないと川は汚れるし、ごみを片付ける人が要る。納得できない。 
     １

花や木をたくさん植える。      １

公園をつくる話しがあるが、町民の意見を取り入れてない。町民の意見を入れてつくってほしい。      １

恵那市に遊具がある公園がほしい。      １

武並町にあるクリスタルパークにプール施設を設ける。      １

19 号線沿いに大型銭湯をつくる。      １

明智（通学路など）町はずれに街灯が少ない。      １

二葉幼稚園裏のミニ公園の利用はあるのか。      １

公園ばかりいらない。      １

自然はたくさんあっても公園はどんどんなくなっていく。      １

らっせみさとやえなプラザみたいな場所を増やすといいと思う。      １

雨天時でも子どもと利用できる施設がほしい。      １

コロナが健康ランドなどを設け、老若男女が楽しめる施設を増やし、街を元気にしたらいいと思う。      １

マロニエ公園が大好き。市内の他の公園も、もっと素敵なものにしてほしい。      １

山を切り開いて、公園や遊べる場所にしてほしい。ハクビシンや猿がもっと山奥に引っ込んでいく

ようにするといいと思う。 
     １

東野は道が狭いので東野小学校の運動場でウオーキングしているが明かりかなくて怖いので外灯を

つけてほしい。 
     １

阿木川の周辺は木が少なくなっているようだ。温暖化防止のためにも木を植える、増やす。      １

山はあるが、街中に緑がない。      １

大井町は中津川と比べてスポーツ施設が劣っている。      １

公園らしき場所が多いが本当に必要なのか。      １

街路樹がなさすぎる。熱すぎ。      １

■提案・希望（相談） 
ペットボトルのふたとベルマークを集めているが、どこへ持って行ったらいいか。      １

不安や不満ができた時、個別の窓口ではなく全てをまとめて相談できる窓口があるといいと思う。      １

■提案・希望（周知） 
広報紙は月２回は不要。      ３

広報を町の色んなところでもらえるようにしてほしい。      １

広報紙について。２ヶ月に３回ぐらいの割合でどうか。      １

かわら版は回覧でいいと思う。      １

恵峰新聞について。旧恵那市の内容が非常に少ない。旧恵那市の行事、催しをもっと多くして商店

街の発展と活性化に努力してほしい。 

     １

各種団体から出される「広報」的な文章を統一できないか。      １

広報紙について。旧恵南、旧恵北では分からない場所が多いので、紙面の隅に地図を書いていただ

きたい。 

     １

広報を受け取ってもそのまま古紙として出す人も多く、経費の無駄遣いのような気がする。      １

自治会に入れないアパートの人や独居の高齢者には広報が配布されない。広報配布や、行事への参

加に費用負担すれば自治会に簡易的に参加できる仕組みができるといいと思う。 

     １

発行回数を増やし、情報量を減らし、もっと読みやすくする。      １

絵や写真を増やし、イメージでも伝えやすくしてほしい。      １

Ｑ＆Ａを広報紙に載せる。「こうしてほしい」に対してなぜ出来ないか理由を知りたいことは多い。

市の言い分を知ることで、「市は何もやっていない」と言う人が減るかも。 

     １

情報収集について。市民を通信員登録して、携帯やパソコンからのメールを利用する。メルマガに

よる双方向の情報交換により、あらゆる情報を収集できると思う。 

     １

月２回の広報は情報が分かりやすく、イベントもよく伝えてくれておりありがたい。      １

大家が変わって以来、自治会に入っていないせいか届かない状態。自治会に入っていないともらえ

ないのか。 

     １

読みきれないので、重点に的を絞ってほしい。      １

年２回位でもいいと思う。      １

広報紙に市行事のお知らせを記載していただきたい。      １

アパートなどに月２回の広報紙を入れてほしい。      １

広報紙以外で何か情報がほしい。      １
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■提案・希望（教育） 
自由意見 件数 

子ども手当てや値上げ分を学校給食費や教材などに充ててはどうか。      ２

中学校の部活が少子化に伴い廃部が増えている。統合はできないか。      ２

思いやりのある人間を育てる。      ２

学用品が高い。      ２

学童の充実。      ２

幼いときからの道徳教育。      １

家族、兄弟、親戚を愛し、地元、友達、自分の恵那市を愛する育て方。      １

勉強ばかりでなく心の教育、道徳を進めて社会をよくしてほしい。      １

公立保育園が指定管理になり経営や園の運営が不透明で不安定と聞いた。安心して子どもを預けら

れる場所がなく広域入所させなければならない現状だ。 
     １

保育サポートを紹介されたが１回の利用料が高くなかなか利用できない。      １

認定こども園について。金額面などまだまだ不透明な点が多い。現状より本当によくなるのか。移

行するのだから熟慮願いたい。 
     １

大学生対象の奨学金制度の見直し。      １

保育園から子どもを育てる勉強。      １

子ども手当ての値上げ分を保育料値下げに回したらどうか。      １

医学部に進学する人に、条件付で援助する。      １

他市からうらやましがられるような教育内容の実施。      １

子どもの医療費が無料になった今、３歳以下の子どもに子ども手当ては不要だ。そんなお金がある

なら学校給食費に充てたほうが合理的だ。 １

毎年先生が変わるのをやめてほしい。教師不足なら定年後の先生を雇うといいと思う。      １

各町で子ども向けイベントを増やす。楽しめる行事を増やす。      １

大井第２小学校は上靴が指定で高い。他と統一できないか。      １

岩村の学童保育について。常にいる先生を一人だけでも確保してほしい。      １

子どもを見てもらえる場が、恵那市の町ごとにばらつきがあるのが残念。      １

長島保育園の場所を学童保育にすれば、親も安心して働ける。残念だ。      １

幼稚園と保育園の保育料の均一化。      １

保育料を安くしてほしい。      １

子どもの教育と徳育に心血を注いでほしい。      １

特別支援学校が岩村町へ移転してしまい、片道１時間かかる人もいる。市の中心部に分室を開いた

らどうか。 
     １

不登校児童の根本的な対策。      １

小中高生のスポーツ環境をもっと充実させてほしい。スポーツ全ての面で他市に劣っているように

感じる。 
     １

他町はスクールバスが充実しているところもあるのになぜないのか（過去に要望したが実現されな

い）。不公平である。 
     １

長島学童を学校の校庭内に建築してほしい。      １

学童は小学生までで中学生の受け皿がない。我が子は障害をかかえており、今後どう仕事を続けて

いこうか悩んでいる。 
     １

小学校の一部が荒れている。子どもが元気に楽しく学校へ行ける状態ではない。今年度より学習要

領が改正されるのに、学校できちんと落ち着いて学習できる環境になく心配。こういう教育現場を

みていただきたい。 

     １

地球温暖化環境問題、財政改革、少子高齢化人口減少、命の尊さと宗教哲学を取り入れた教育問題

に取り組んでほしい。 
     １

保育園以外での延長保育がないので、幼稚園でも延長保育ができるようにしてほしい。      １

少子化で小規模校が増え、子どもたちにエネルギーが感じられない。統合し、活力ある学校にして

いく。 
     １

小学校の学習支援員の仕事内容は自閉症の子を見たりと大変ですが時給 1000 円程度。役所で働い

ている人に比べ教育は、人を育てるためにもとても大切だと思う。もっと教育に関わる先生の人数

を増やすこと、時給を上げてもらいたいものだ。役所の事務仕事をしている方、是非教育の現場を

体験してみて。役所の人数を減らし、その分、人を育てる現場の人数を増やしてほしい。 

     １

小学生の通学に関して。遠方の子どものバス通学（無料）はできないか。      １

児童館の充実。      １

子育て支援に不満。保育園の指定管理、幼保一元化など当事者に十分な説明がないままどんどん進

められている。幼保一元化は国の方針もはっきりしないうちに方針を決めたように感じ、もっと説

明してほしい。 

     １

学校の位置が適正か確認してもらいたい。      １
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■提案・希望（講座・サークル・生涯学習） 
自由意見 件数 

山岡公民館での市民講座を増やしてほしい。      １

サークル活動を重視。      １

■提案・希望（人口増対策） 
集団見合いの開催。婚活を支援。      ３

子どもが３、４、５人の家庭に表彰や経済支援をする。      ３

企業の誘致。      ２

道路整備。      ２

人口減少を食い止める。      ２

少子化対策。      ２

若い人が来たくなるように安い住宅を多く建てる。      ２

大学に行く子どもたちに地元の企業を紹介する制度をつくれば、他県の大学に行っていても、地元

で働く場所があるなら戻ってくると思う。人口増につながると思う。 
     １

一人暮しの高齢者、高齢者世帯に対する支援。      １

お年寄りや子どもが安心して暮らせる町になる。      １

町営住宅をつくる。      １

他県、他市、海外からの移住者、労働者を受け入れる。      １

合宿施設とグラウンド。      １

企業の育児休業と、休業中の生活の安定。      １

人口増加につながる事業を最優先に取り組む。      １

恒久減税で企業と個人を恵那へ呼び込む。      １

■提案・希望（消防団） 
消防団の負担軽減。待遇考慮。      ５

査閲など無駄な行事をなくさないと若い団員の確保が難しくなっている。      ２

市長査閲はいらない。      １

行進の大会の効果が理解できない。操法の大会を２回した方がいいと思う。      １

操法大会は順番制にでもしたらどうか。そうすれば団員の負担や、経費の負担も軽くなるのでは。

大切な消防団なのにその負担で若者が地元離れすることがある。市の問題として検討していただき

たい。 

     １

大会の練習が頻繁でほとんど主人が家にいず、子育てを一人でやっている気がして不安。行進や放

水など、無意味すぎて主人を送り出すのが嫌になる。もっと人命救助など、大事な訓練をするべき

だ。 

     １

あり方について。練習に出ないと非国民扱いされ、近所からも色々言われる。ボランティアなのに

そこまでしてやる必要はあるのか。 
     １

地域によって若者の人数も違うのに、無理にでも定員数にしなければならないというのがおかしい。      １

救命の手当て教室など、地域みんなで勉強できる機会をつくったらいいと思う。      １

消防署は自分のメンツばかり考えている。もっと団員の声を聞いてほしい。      １

消防団員の人員確保のために積極的に自治会や企業に向けて、今まで以上のＰＲをしてもらいたい。      １

なぜ長期入団しなくてはいけないのか。親が消防団で頑張っている姿を子どもたちは見て大変そう

だなって思っている。そして家族はずっと我慢している。せめて２～３年ぐらいの消防団なら子ど

もにも勧めることができる。改善してほしい。 

     １

大会がありすぎ。火を消すという大事な訓練ができていないと思う。火事現場に間に合うかという

ことが大事だと思う。 
     １

消防出初式は表彰者や各関係者の代表などでできる限り縮小して行えば経費も抑えられるのではな

いか。 
     １

提案・希望（その他） 
若者が定住できるような市営住宅や安いアパートなどの環境整備。      ５

恵那市中心部だけてなく郊外の地域も活性化するべき。      ４

子どもからお年寄りまで一緒に過ごせる交流の場をつくる。      ４

駅裏開発。      ３

それぞれの地域に魅力があり、特産物もあるのでもっとアピールできる催しやイベントがあるとい

いと思う。 
     ３

成人式は合同ではなく各町で行ってほしい。      ３

昔ながらの伝統行事に積極的な参加者が増えるような対策。      ２

悪い人間がいないまちづくりを目指した行政。      ２

全国に恵那市を PR する。      ２

ごへいもちではなく「ごへいもちバーガー」みたいに B 級グルメにのっかる。何か目玉がないと人

は寄ってこない。中津川の馬籠に観光客を取られてもったいない。 
     ２

休耕地の有効活用。市民農園の開放。民間の農業参入のための規制緩和。      ２
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自由意見 件数 

ディスカウントスーパーやチェーン店がもっとほしい。      ２

地域ごと（町別）の格差をつけないでほいい。      ２

市全体や各地域の課題について住民に情報を伝え、検討できる場、システムが必要。      ２

恵那市街の近年の変化には活気を感じる。店も増え、道路も整備され、買い物も便利になり市街へ

どんどん流れていく。それに比べ私たちの町内は暗く淋しい。スポーツ施設、老人施設、太陽光発

電の施設、空いた土地利用、民家利用など考えていただきたい。 

     １

医療、小・中教育の場、住環境、防災、高齢者の介護施設などの充実。      １

60 歳以上の方に子どもが帰宅する時間や夜９時ぐらいまで町を歩いていただくか、町に立っていた

だき防犯やよいまちづくりに協力いただく。参加いただいた方にはお礼を支払う。帰りにそのお金

でお茶を飲むこともできるし、お年寄りの楽しみになればよいことだと思う。 

     １

恵那市中心部だけが成長する政治はやめてほしい。      １

恵那市と合併してデメリットの方が大きい。      １

地域で昔から行われてきた行事、伝統を引き続いていくように（国旗を祝祭日に揚げる）。      １

資源回収について。子どもが各家庭に取りに行き、物の大切さ、近所の人との触れ合いを深める。      １

イベント列車、C12 型の復活。山岡ー明智間など一部でもいいので。      １

駅前の商店街を利用するためには駐車場の確保が必要。駐車場、駐輪場の整備。      １

檜、杉、竹林を雑木林に変える。      １

大規模農薬散布の制限。      １

長島町、乗越、槙ヶ根、干田地域の市街化計画の樹立。      １

地域活動に対するサポート（NPO 法人、ボランティア組織）。      １

博物館、植物園、動物園など文化面の取り組みを強化。      １

国外の都市との交流と連帯。      １

旧市町村役場の建物を民間に貸すとか、ボランティア活動に利用する。      １

恵那から豊田市に出る国道は県外や市外の人がドライブでよく通るのに、なぜもっと道の駅を充実

しないのか。足湯を設置したり、スーパー銭湯のようにすれば足を運んでもらえると思う。 
     １

恵那市のキャラクターをつくる。      １

世界一をいっぱいつくる。      １

挑戦する人、企業を応援する。      １

恵那ギネスをつくる。      １

一人暮らしのお年寄りにお弁当の配達。      １

交通の便をよくし、家屋を安く貸す。      １

市内中心部に単身世帯向けの町営住宅がほしい。      １

遠方の新成人にバスの輸送の配慮がほしかった。      １

気持ちが生き生きとする取り組みがあるとよい。      １

リニア新幹線の駅を中津川でなく、恵那に誘致してほしい。      １

明智鉄道に SL を走らせる。観光客を呼べるのでは。      １

寿老の滝をアピールし活用する。     １

ゼロエネルギーが主流になりつつあるので、企業と積極的にタイアップし、一戸の住宅ができるう

る限りのエネルギーの再利用をうたい、世界から見学者が来る町に発展する。 
     １

明智鉄道で歴史勉強会、山城見学など歴女ブーム、鉄道ブームにのっかる。      １

恵那独自の観光目玉を増やす。「お花の町」や「着物の町」など。      １

武並にスーパーがほしい。      １

駅前に中～高層マンションの建設。      １

武並の地域の携帯の電波。      １

武並駅前に売店を設置できないか。      １

武並駅前、駐車場ばかりでなく人が集まる広場のようなものができれば通過点でなく、人と人との

コミュニケーションが図れると思う。 
     １

10 年後、20 年後、30 年後の恵那市のビジョンを具体的に打ち出すこと。      １

自然環境をテーマにしたまちづくり（町おこし）をやってほしい。      １

市民に低価格で提供する駅前駐車場。      １

植林と歩道整備。      １

高所得者を呼び込み住宅政策。      １

駅前に大型店舗並みの無料駐車場をつくり、小さな店舗が密集しているようにし、道を広くしない。      １

江戸時代から昭和にかけての雰囲気が残る建物が多々あり、殉職者慰霊碑もある。小説にも登場し

た町だ。観光に力を入れてはいかがか。 
     １

職員給与削減をするために、時間外の会議などはボランティアにする。      １

教育委員会活動もボランティアにする。      １

地域の避難訓練。回数を増やして覚えられるぐらい身につけたら、人助けできると思う。      １

猿、イノシシなどの有害動物の駆除許可を年間通して出し、駆除隊員がいつでも駆除できる体制を

とれば被害が出たときの対応が早いと思う。 
     １

村おこしの祭りの回数を増やす。      １
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自由意見 件数 

意見箱の設置。      １

災害時に備えて、各家庭に食料の備蓄をするよう推進活動を行う。      １

問 18 について。完全無縁者老人から子どもまで集い、協同生活支援事業（後見支援事業）ができ

ないか。 
     １

問 10 について。政府発行の食品成分表、昭和 20 年度対平成 13 年の対比で分かるようにミネラル

が悪化している。恵那市で基準をつくり、農作物の身土不二ミネラル豊富な生産で生活習慣病をな

くす活動ができないか。 

     １

アミックスへはケーブルテレビのみの事業にしてインターネットを切り離してほしい。岩村町でも

ＮＴＴにするかアミックスにするか選択権がほしい。ＶＲテクノの端末器は機器に問題がある可能

性があるのに今だ公表しない（ＶＲテクノの握っている情報）。ネット難民になりそう。仕事上必要

不可欠であるのにどうしたらいいのか。 

     １

ケーブルテレビ局は他の地域（中津川、瑞浪、土岐、多治見など）と合併してほしい。      １

商店街の空店舗はさびれていて活気がない印象を与えるので、ギャラリーや多目的空間として貸し

出す。 
     １

恵那市の良いところや特徴のある場所をテレビ番組に取り上げてもらう。      １

他所に勤めている人が駅の駐車場を利用してもらえるように料金を話し合い、恵那駅を利用してほ

しい。 
     １

沖縄の米軍基地を条件付で恵那へ移設。      １

山林の下刈水路の水周りを地域で補ってもらいたい。      １

JR 駅前は朝･夕のラッシュ時に渋滞するので、石のオブジェや広場よりも野天の 30 分以下無料の

駐車場をつくってほしい。 
     １

イノシシ村の建立。      １

観光協会の職員を全部入れ替え、発展させる人間と変えること。      １

中山道国史跡指定の状況はれどうなっているのか。国史跡に指定されれば外部からの人も呼び込め、

中山道のお祭り日を設定し、観光客を呼び込めることができたら町の活性化につながると思う。 
     １

合併し、以前とは違うという意識を住民、市職員が持ち、コンパクトな恵那市になるべきだ。      １

下水道施設の助成をすること。      １

ノースモークデーを設けてほしい。      １

まちづくり、地域活性化に取り組む個人、グループを支援する仕組みを作ってほしい。      １

「予算がないから～できない」とは言わない、積極的な提案を示してほしい。      １

恵那駅前の公園広場はいつも工事中だが工事費の無駄では？      １

市民が利用できる用地がほしい。      １

恵那市としてどれに最重点をおいているのかアピールし、恵那市はここがすごいという面をつくっ

ていただきたい。 
     １

他から移住してきた人に対して、町内へ入るのを勧めてほしい。町内との関わりが多いから。      １

レジャーランドの建設。      １

除雪を自治体で設備。      １

ファミリーレストランや回転寿司のお店がほしい。      １

道の駅やひまわりがうまくいっている。さらに市民全体で力を入れて規模の拡大や内容の多様化を

図るといいと思う。 
     １

高齢者の方が暮らしやすいよう生活、医療面の問題（独居老人向けに身の回りの手助けをする。病

院への移動手段の確保。病気の予防）を解決していくことが大切。 
     １

北海道みたいに寒冷地仕様の住宅。      １

■市に対しての意見・要望など（ごみ・ごみ袋） 

ごみ袋がすぐ破れてしまい、弱いと感じる。       ３

指定ごみ袋が高すぎる。       ２

小と大しかないのは使いにくい。中という大きさもつくってほしい。       ２

手提げの部分の片方の穴があいてなかった。どこで交換できるのか。       １

小さな商店でも、ごみは事業用として民間業者が収集するので負担が大きすぎる。補助金を出すか、

市で収集してほしい。 
      １

農道に生活ごみ、敷地内には不法投棄があり、こちらが処分しなければならないのは納得がいかな

い。 
      １

プラスチックのごみ分別が分かりにくい。       １

近所にごみを燃やしているとこがある。住宅地なので火災にならないか心配。       １

ごみ出しに困っている高齢者が多い。１輪車でふらふらしながら遠くまで捨てに行っているのはか

わいそう。高齢者の方はごみ袋の色を変えるなどして、家の前に出せるように配慮してほしい。 
      １

ごみ袋をもっと安価にして分別を強化。       １

ごみを減らす、不法投棄をなくす、リサイクルに力を入れるなど環境問題にもっと取り組んでほし

い。 
      １
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資源ごみの日にスチール缶を分別しないのはなぜ。       １

エコキャップを集めるコンテナをつくってほしい。       １

所々にごみ箱があれば、歩く道なので拾っていこうと思えると思う。       １

不燃ごみの収集日を増やしてほしい。       １

ごみ出しについて。朝のごみ出しは雪の日など大変。働いていると朝忙しく出しにくい。夕方以降

出せるようにしてほしい。 
      １

合併後、ごみ収集に来なくなり、近所に出しに行っているが自治会に入っていないので生ごみ以外

は明智まで持って行っている。年に１～２回不燃ごみを地域に限らず出せる場所を設定してほし

い。 

      １

■市に対しての意見・要望など（その他） 
恵那市内の整備と比べ、郊外の整備が遅れていると感じる。どうなっているのか。      １２

子育てしやすい環境づくり。       7

職員の給料の見直し（カット、ボーナスゼロ、増額、一般企業と水準合わせ）。       ６

市の職員が多すぎる。座っているだけで何をしているのか分からない。       ５

職員の態度、対応が悪い。もっと迅速に丁寧なあたたかみがある対応をしてほしい。       ５

電柱の地中化工事は本当に必要なのか。       ４

駅のバス乗り場がとても不便。寒い雨の日、雪の日はとても困る。屋根がほしい。遠い。       ３

駅に送迎する際の、車を停めて待っている場所が狭いのでもう少し広い場所が欲しい。車がスムー

ズに回れるように考えていただきたい。 
      ３

恵那市は整備されたが山岡は何も手がつけられておらず、よくなったことはない。合併して不公平

感が強くある。 
      ２

若手の採用を。       ２

振興事務所の暇そうな職員を減らす。       ２

イノシシ対策。獣害対策。       ２

必要ない施設はつくらない。今ある建物を活用する。       ２

地域懇談会の市側の回答にはがっかりする。いつも同じような顔ぶれ。発言する人も同じ感じ。市

民の一人であるならもう少し真剣に答えてほしい。 
      ２

意識改革は一朝一夕にはできない。心して仕事に励んでいただきたい。市民のため、市民の幸せの

ために働いていただきたい。個人差もあるので評価を明確にしてはどうか。 
      １

個々の責任を曖昧にして働こうというのはおかしい。市民のため、市民の幸せのために働いていた

だきたい。個人差もあるで、評価を明確にしてはどうか。 
      １

駅の広場をつくり直してもとても利用しにくい。       １

山岡振興事務所の窓口職員の皆様ありがとう。今後もよろしく。       １

災害など非常の場合にどこへも行くところがない。危険なところばかりで避難する大きなしっかり

した建物もなくどうしようもない。 
      １

正家地区、大崎地区は商店も増え客も集まりとてもよくなった。       １

恵那市はよくなったことばかりだが、恵那郡はよいことがない。不満ばかりだ。恵那市街ばかり店

ができ整備され、田舎は田舎のままだ。恵那市全体がよくなるよう、魅力を生かす発展を計画、実

行していただきたい。 

      １

恵南地区が何も手つかずなのはなぜか。広報で返答し説明してほしい。       １

恵那の中心部の活性化ばかりせず、もっと田舎のことももう少し考えてほしい。       １

中公民館のプロレスの興業について。市内にポスターが貼ってあるが都市整備課は認めているのか。

いつまでも貼ったままだ。今すぐ取り外してもらいたい。 
      １

中公民館の職員を入れ替えていただきたい。       １

中公民館の駐車場が狭い。駐車スペースを増やしてほしい。       １

市民参加の市政を目指しても市民が意識を高くしないと空回りするので、市民を育てる気持ちで情

報発信をお願いしたい。 
      １

振興事務所の役割があまりにも急激に縮小されており、再考すべき。       １

大正 100 年を大事にしてほしい。よい行事を考案を。       １

山岡町の東原、原、西原の県道 405 号線の環境が悪すぎる。業者が平気で土砂を道路に落として

いき、家の窓があけられない。業者は雨の日になると小里川へ砂の混じった白い水を垂れ流しにし

ている。環境汚染だ。そのうち周りの市から苦情がくると思う。 

      １

ハローワークの対応が不満。雰囲気が暗く職員が上から目線。もっと明るく対等な感じで支援して

もらいたい。 
      １

電柱の地中化工事のための通行止め期間が長すぎる。町の商店を利用する人が減ってしまった。       １

税金が高すぎる。       １

職員の給与、事務経費などの状況が全くわからないので適正かどうかもわからない。オープンにす

べき。 
      １
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恵那峡観光協会職員の給料の見直し。       １

サービスの利用受益応分の負担をすべき。       １

図書館について。地理的、時間的に利用したくてもできない人の公平差。       １

図書館が９時開館になるとありがたい。       １

図書館の本を、借りる、返すが各地でできるサービスはとても便利。もっとみんなに知らせるべき

だ。 
      １

図書館の時間延長。特に土日。       １

独居老人と同居老人の待遇に差があるように思う。       １

火災警報器の料金割引に非常に不公平を感じた。       １

恵那市を「どのような市に育てていくのか」というイメージをもっと市民全体が共有できる運動が

必要ではないか。 
      １

地主と区長が威張っている。お金の取りすぎ。       １

高齢者が安心して老後を暮らせるように、行政としてやることを何ヵ年計画で実行していただきた

い。 
      １

自治会を通して寄付金を集めるのはやめてほしい。       １

お盆休みの資源回収はやめてほしい。       １

駅の入り口、使いにくい。       １

職員は地元の方がいい。       １

中野方方面に救急車、消防車がない。       １

悪質な歩行者、自転車にも罰則を設ける。       １

イベントが多すぎる。恵那市民のためのイベントでなく、観光客のためのイベントでしかない。無

駄だと思う。 
      １

行政職員の意識、態度の改革が必要。参加して当然という態度はやめてほしい。公共施設は行政職

員の私物ではない。 
      １

防災対策は住民が困らないよう早めからラインをわかりやすく住民におろしてほしい。       １

恵那駅のロータリー、つくったり壊したり無駄が多いと思う。       １

民間バスについて。今まで 30 年以上も町市の診療所バスを市民の意見も聞かずに変えてしまい、

乗車するときにはいやみを言われ、過疎地にて少しはわかっていただきたい。 
      １

年度末に無駄金を使用しているように思う。土木関係など。       １

JR のロータリーの混雑。バスの量が少ないのも一因と思う。       １

犬の糞が多い。飼い主はごみ袋は持っているが糞を取っているところを見たことがない。       １

武並の 19 号線にある歩道橋が錆びていて崩れそうで危険。       １

武並のサークル K の信号で信号無視が多く危険。       １

高齢者、身障者のことをもう少し考えてほしい。       １

公共施設の私物化。       １

職員があまり忙しそうでない。融雪剤の散布や市の施設の清掃を業者に委託する前に自ら体を動か

し働く姿をみたいものだ。 
      １

職員の皆さん、仕事は楽しいか。やりがいを持って取り組んでいるか。窓口の対応や仕事ぶりをみ

るとなんとなくその日一日が過ぎていけばいいと思っているように感じる。 
      １

業務中、机でコーヒーを飲んでいる。民間は厳しい。もっと民間の厳しさを知ってもらいたい。税

金で生活しているのだからもっとしっかりしいてほしい。 
      １

職員の研修の強化。       １

職員はどうやって選んでいるのか。何を尋ねても係りでないので分からないと言われる。あなたの

係りは何？ 
      １

窓口の対応が人によって違う。勉強不足で何も知らないし、時間がかかるし、嫌な顔される。役場

になんて行きたくないと毎回思う。 
      １

住民票を取りに行ったときのこと。記入欄に「ぞくがら」を記入してうんぬんと言われた。「ぞく

がら？」。本来正しくは「つづきがら」と読むのだ。この町はそんな程度の公僕なのだ。 
      １

人によって対応や知識、理解の差があるのでマニュアル化する。       １

市民の声に素早く誠意をもって動いてほしい。       １

職員のやる気を向上させてほしい。       １

市役所へ行った時、職員の方の対応がとても親切だった。恵那市は高齢者によく対応してくれてい

る。 
      １

地域包括センターの女性の方にとても親切にしてもらった。ありがとう。       １

以前メールで問い合わせをしたらすぐに丁寧な返信がきて驚いた。       １

新しい道路をつくるのではなく、復興に力を入れてほしい（特に公共事業）。       １
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恵那市に指名願いを提出しているのに、他県の大手業者に仕事を指名されるのは遺憾だ（営業不足

もあると思うが）。地元優先で配慮してもいいのでは。地元業者をもっと育ててほしい。 
      １

担当課を分散しないでほしい。       １

市の職員ではなく、一市民として考え行動してほしい。       １

若い人を市役所でボランティア公務員として使ってほしい。       １

名古屋市の河村市長の主張を聞いてほしい（給与高すぎ）。       １

リニア中央新幹線開通にあたっての準備はされているか？交通網の整備が急がれると思う。恵那南

部の歴史、伝統、文化、道徳を失わず冷静に粛々と対処願う。 
      １

駅前の再開発で石を移動したが、もっと最初から考えて計画してほしい。無駄遣いもはなはだしい。       １

恵那駅前は２度も整備されたが、さほど便利になっていない。       １

公務員の皆さんが本当に知恵を出せないならすぐ辞めるべき。税金の無駄遣いもはなはだしい。       １

必要なさそうな休憩スペースが道路脇につくられている。日よけもなくベンチのみ。一度も座って

いる人を見かけたこともなく、誰のためにつくられたものなのか意味不明。工事費の無駄。 
      １

近所で２年間空家を借りるのがもう４年目に入っても出て行く様子かない。家主に市から言ってほ

しい（近所の人が困っている）。 
      １

陶から救急車が来た方が早いので対応してほしい（山岡町、田代、原）。       １

広報の機械が新しくなったが我が家は古いままで、振興事務所で新しくしてくださいと行き、手続

きしてきましたが今だ処理されていないのか古いまま。２～３年前に出かけた。どうすればいいの

か。 

      １

現在、恵那市で行われている行財政改革に対して、可知市長には大いに不満である。行革とは名ば

かりで、やったことといえば市役所職員を減らして多少人件費を抑制しただけである。その証拠に、

平成 16 年度の合併後の一般会計予算は、まったく減っていないどころか増加している。２月１日

号の広報では、平成 26 年度には 299 億円となっていて、行政改革とは程遠いものと思われる。

近い将来に、国から交付税も大幅に減ると分かっているのに、市民が本当に必要だと思っていない

ものまでつくろうとしている。特に恵南地区で実施されている「まちづくり交付金事業」である。

岩村でも、明智でも、山岡でも、必要がない。ほとんどの市民は「市役所がやってくれと言うから

仕方がないからやっている」「山岡なんか街がないのに、何がまち交だ」などの声が大半である。

一部の評論家的な市民の意見だけを聞いて、莫大な金を掛けて、借金をして将来のお荷物をあちら

こちらつくろうとしている。そもそも何のために合併しのか。お金がないからではないのか。もっ

と利用の少ない施設などを統廃合し、当分の間は箱物をつくるのを控え、予算を抑えることが賢明

である。市長は政治家であるので「何か実績を残したい」と思う気持ちは分からない訳でもないが、

それでは将来の恵那市のためにはならない。市長は坂本竜馬になっていただきたい。坂本竜馬は亡

くなってからその功績が評価された人物である。市長も今は「可知市長は何もしない。緊縮財際を

市民に押し付けただけだ」と言われても、将来「可知市長がケチケチ財政をしてくれたおかげで、

今の恵那市がある。あの時に無駄遣いをしなかったから良かった」と言われる市長になっていただ

きたい。 

      １

これからの恵那市の発展に期待する。市中心部と周辺部では、市に対する期待、要望も違う。何も

かも平等というわけにはいかないが、やはり周辺部では人が減り、公共サービスも低下傾向だ。自

分たちでなんとかしていきたいと思うが、情報、ノウハウ、補助金などのシステムが分からない。

振興事務所もあまり機能していない。まちづくりのための情報などがすばやく、わかりやすく教え

てほしい。 

      １

協働を行う中で市民はボランティア、行政（市職員）は仕事として見受けられるので、市民からす

れば本当の協働という感じが持てない（持ちにくい）ので、行政も市民として同じ立場で事にあた

ってほしい。自分たちの地域は自分たちで守っていくという気持ちをもっと向上させないと、住民

の協力は得られないと思うので、住民の意識改革を行って、恵那市民となる仕掛けづくり、仕組み

づくりをしてほしい。旧地域のエゴが残っていては市の一体化は難しいので「みのじ祭り」に全市

が参加できるくらいの一体化が出来上がるまで行政の努力を期待する。 

      １

■自分のこと・考え・思いなど 

特になし。       ７

高齢者に優しい、住みやすい町をつくっていただきたい。       ７

みんなに優しい、暮らしやすいまちづくりを全市民が意識してよりよい恵那をつくっていきたい。       ５

合併してよかったと思えることが一つもない。       ２

とてもいい町だと思う（日常生活は大変便利で快適、余暇は様々な自然に触れることができる）。       ２

安心と夢を与えてくれる恵那市になってほしいと思う。       ２

協力できることがあればお手伝いしたい。       ２

恵那市のイメージアップを強調するために、駅前をさらに拡張する。       ２

今回のような意識調査は今後も必要だと思う。       ２

女性がもっとまちづくりに積極的に関わってほしい。意識が薄いと思う。       １
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自由意見 件数 

恵那市になってから今まで各町村で行っていた行事がほとんど実施できなくなった。例えば敬老会

においては、各個人に品物を配って済ますこと。過去は町村において敬老会該当の者が一同に集ま

って互いに顔を合わせることができてよかった。現在はそのことができない。 

      １

各町村の区長になると市で行われる行事にはほとんど出席することになり、町村の遠隔地では困る

ことがあるので副区長に出席してもらうようにしている町村区が多いようだ。 
      １

定年後の自由な時間をボランティアなどで少しでも何かの役に立ちたいのだが、どのようなボラン

ティアがあるのかわからず参加できていない。残念だ。 
      １

何か１つのボランティアをすることで、例えば点数などで加点を貯めて、老後自分が必要になった

ときにその点数で誰かに助けてもらうことができるような仕組みはおもしろいのでは。 
      １

町内に不愉快な人がいる。家を除いたり、高齢の一人暮らしの家に行き、言葉巧みに高齢の方の物

を取ってくる。私が口を出すと、私の悪口を言う。困っている。災害時、地域で助け合いが必要な

のにとても残念なことだ。こんな人を見逃している市、民生員、警察、なぜ指摘する私が悪者にな

るのか。こんな恵那市は情けない。 

      １

人と人が相手の立場で思いやれる心豊かな人たちが増えればいいなと思う。一人の人を大切にでき

る恵那市民が集まれば犯罪のない平和な街になる。団結して助け合い、協力すれば大きな力となり、

恵那市を支えてくれると信じる。 

      １

恵那市民であること、日本人であることの誇りを自覚することが大切。       １

黒い学生服、帽の中学生がみたい。       １

阿木川で泳いでもよいと思う。       １

放課後すぐに帰らなくて運動場で遊んでもよいと思う。       １

若い人たちが現状を知り、市の将来に真剣に取り組む仕組みづくりが必要だと思う。       １

振興事務所が地域のためにもっと担い手となるとよいと思う。       １

自治体から国に「こうだ」と見せつけるようなパワーがほしい。       １

昔を思うと随分よくなった。今のままで満足だ。       １

理由をつくっている NPO はなくしたほうがいい。       １

市民が皆、平等に市政行政の恩恵を受けているとは思えない。       １

今さらだが恵那市との合併は反対だ。       １

町並み整備を行うなら住民の意見を聞くべきだ。       １

説明会に人が集まらないのは市役所の方の上から目線や、いいことしか言わないからだ。       １

山里とはを考える時期。       １

消防署跡の駐車場について。庭木や花より１台でも多く車を置けるスペースの方がありがたい。       １

まちづくりのために何がよいか、子どもから大人まで広くアイデアを募るといいと思う。       １

同居しているお年寄りでも、肩身が狭く寂しい思いをしている人もいると思う。       １

老朽化した道路に税金をつぎ込むのは、市民のための税金ではなく、業者を支える税金だと思う。       １

企業の誘致に活性をお願いしたい。       １

意識が薄く質問に対してほとんど分からない。こんな人間にいかに興味をもってもらうかが大事か

もしれない。 
      １

高校を卒業して外に出た。他の市町村と比べ恵那市は中途半端。戻ってくるんじゃなかったと思う。       １

福寿苑のお手伝いをボランティアの人がしてくれている。本当に感謝している。私も子どもの手が

離れたら手伝いたい。 
      １

市民が市を信頼し、職員がどうすべきかが大きな鍵となる。       １

合併以来、職員も増え、各課の場所変更、名称も多くなり出庁しても寂しい思いがする。       １

町が余計にさびれてくるのが人口減の状況からうかがえる。       １

恵那市街が活気づいたところで私の居住地付近が活気づくわけではないのであまり興味がない。       １

百姓を大切にしすぎ。法律で縛りすぎ。農協と百姓をかばいすぎて、それに甘える農協と百姓が悪

い。 
      １

健康づくり生涯学習体制の充実を活用したい。       １

自治会長の負担が多くなり、なり手がなくなってきている。月に７回会議があったときがあり、本

職に影響がでる。総会が嫌で他へ出て行きたいと思い始めている。 
      １

いつも市政運営ご苦労様。       １

行政が大事なものは守り抜くという姿勢を見せてくれれば、自分のことは自分で、地域のことは地

域でやろうという気になると思う。 
      １

映画の製作はよいこどだった。多くの市民が参加してひとつのものをつくっていくことは必要と思

う。 
      １

恵那市だけでなく日本の人口減少を憂慮する。このままでは 50 年、100 年先の日本が心配。       １

恵那市が中心になっていて、各地域の元気が薄れていってるような気がする。もっと活力ある地域

を取り戻すにはリーダーの育成が大切だと思う。. 
      １
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自由意見 件数 

「まちづくり」は「ひとづくり」だと思う。一人一人がそれぞれの立場で「何かをやろう」という

意識を持ち、自分から行動する。そんな「ひとづくり」を積極的にすすめることだと思う。 
      １

自分たちから変えていく姿勢を見せてもらえば市民も変わると思う。       １

長野県下条村に学ぶことがある。       １

地元を離れて働く若い人たちが、地元に帰って働く（生活する）ことができるためにはどんな環境

が望ましいか、どうあればいいかアンケートをとり、その内容と状況を把握し、対策を実行するこ

とが必要だと思う。 

      １

新しいものを取り入れることは大事かもしれないが、科学が発達すれば必ず自然が犠牲になるとい

うことを認識してほしい。 
      １

恵那に住みたい人が何人もいるのに住む場所がない。残念だ。       １

地域の諸問題を住民自身の問題として捉え、住民自身が主役となって地域を支えあうことに市が助

けるというシステムができないだろうか。 
      １

恵那市が元気になり、自慢できるものがあればと思っている。良い市、良い市政のため頑張って頂

きたい。 
      １

この地は過疎で住みにくく、道路も整備してくれない。恵那の街中はどんどん改良して整備されて

いる。この村はなくなるのではないかと思ってしまう。ここに住んでいても悲観的になるのでもう

出て行こうと思っている。 

      １

アンケートの中身をちゃんとやってくれたら別に意見はない。       １

合併の影響で市民と行政の間に溝や隔たりがある。       １

未来を担う子どもへの支援を惜しまず、高齢者へは少し控えてもいいと思う。       １

このアンケートを通じて、知らないことが多かったが、せめて関わったことだけは協力していきた

いと思った。 
      １

駅前防災広場に高い塀ができると聞いた。現状でも夕方から深夜にかけて若者のたまり場になって

いて恐くて通れない。高い塀で全体が覆われて見通しが悪くなると、治安の面で不安。 
      １

東濃地区は立地条件がいいと思うので、区画整備を有効に進めてほしい（大型ショッピングセンタ

ー誘致など）。 
      １

バス、明知鉄道の運賃の今以上の補助が必要だと思う。       １

自分たちの地域は自分たちで、市、県、国をあてにしないでコツコツやるしかないと思う。       １

恵那駅から車で 10 分圏内が街としての統一感に欠けている。歩道と車道の境や、歩道の色づかい

はおかしい。税金を使うのだからきちんとしてもらいたい。 
      １

自分の住んでいる所以外は知らないことも多いし、興味もない。このような人が増えていくと将来

が心配。 
      １

上矢作は今後悪くなることはあっても、良くなっていくことはなさそうで心配。       １

山間部は自然はたくさんあるが、公園やスーパーなどは近くになく不便。老後が心配。       １

恵那市に戻り、家を建てたいと思っている。実家の土地が狭いので隣培する市の山林のごく一部を

売ってもらいたかったが行政は売ってくれず恵那市に帰ることができずにいる。助ける取り組みを

早く実行してもらいたい。 

      １

恵那駅駐車場の１階のトイレ、冬で暖房便座ではないことに驚いた。       １

一度、市議会を傍聴したいと思っている。       １

改革に取組む姿勢は感じられない。働くもの泣かせ。全く魅力がない市だ。       １

小さい子どもを持つ母親同士で集まれる場がほしい。       １

インターネット上で市民同士、情報交換できるシステムがあると便利そう。       １

少子化対策、高齢化対策と周知徹底で地域連携を図れるように。       １

老健ひまわり、特養福寿苑などの民営化の話しがでているようだが、民間に任せることについても

っと住民の意見を聞いてほしい。 
      １

中高年が既成概念にとらわえれず将来の町を夢見て元気を出してほしい。それには我を捨て若い方

に協力していく姿が必要。 
      １

審査委員の方は名誉職の方が多く審査にならないと思う。各部会の下の仕事をしている方を委員に

しなくては現状の把握ができないと思う。 
      １

「恵那市総合計画」なる企画を恵那市役所が陰でひっそりと行っていたことを全く知らず、５年間

も経過していたことにただただ驚いている（広報活動していました？） 
      １

大風呂敷を広げず、まずできることを改めてやってみては（ごみを拾う、通学路に立つ、職員の人

員整理）。 
      １

行政改革など（市合併も）市側は決まったことを報告するのみで、相談、話し合いにはなっていな

い。市側が各区に出向いて市民の生の声を聞く。それをアミックスなどで流すくらいのことをして

もよいのではないか。市側が出向くこと（姿勢）が、市民に姿勢の違い、歩み寄りを見せる、感じ

させる良い方法だと思う。 

      １

一人暮らしの高齢者など、地デジ対応は大丈夫か。       １
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自由意見 件数 

子どもたちが外へ出て行ってしまうのなら、せめて魅力あるふるさとでありたい。一年に何度かは

帰りたい、ゆくゆくは戻って暮らしたい、そう思える町であればいいと思う。住みやすい小さな国

をイメージしていくといいかなと思う。 

      １

恵那市の税金が他より高くなれば転出も考えるかも。       １

行政区域を統合し、上下水道を整備して住み良い町になれば若者も恵那に住もうと考えると思う。       １

自治会などの組織活動は重要だが、各地域にある小組織（自分たちで何かをしようとしているグル

ープ）の活動を支援し、小さな活動から市を代表するような大きな活動につながるような市政も良

いかと考える。 

      １

駐車場について。定期契約者だが、更新時には既存契約者は優先されず先着順なのはおかしい。       １

駐車場について。祭りのときには定期契約者は優先されないのはおかしい。       １

観光と農林業、工業地帯と調和のとれたまちづくりを希望する。       １

人と人の付き合いに協力がない（雪かきなど）。       １

町中は老人や子どもが住むには便利な場所だと思う。       １

子育てしながら働く母親を応援してもらいたい。       １

高齢になるので生活支援が気がかり。       １

高校生の車での送り迎えを公共機関に変えれば活性化するのでは。       １

高齢なので細かいことはわからない。       １

広報紙にも時々「健康づくりに山岡のプールを利用して」と載っているが、車の運転ができない私

が、足の悪い母をどうやって連れて行けばいいのか。市役所に相談したら「タクシーで行けば」と

のこと。毎回そんなことできる訳がない。それから５年経っても状況は変わっていない。20 年～

30 年後もこのままでは私の老後も不安。「住みたい恵那市」ではなくなるだろう。 

      １

今時、どこの企業が進出してくると思うか。考え方が甘すぎる。       １

今の子どもたちを見ていると非常に不安を感じる。       １

恵那市の将来を大変危惧している。       １

子どもが小さいうちはいいと考え引っ越してきたが、やはり生活する上で不便なことが多く、引っ

越す予定だ。 
      １

箱物や便利さを追求するのではなく、地産地商を整理し、恵那市の外へ発信していく。       １

わからない。       １

子どもたちが恵那に住んで（産まれて）良かったと思えるような環境をつくってほしい。       １

この頃、水道代が高くなったのにはビックリだ。       １

市と市民との協働のまちづくりはいい事と思うが、行政が安易に既存の住民役員に充て職してボラ

ンティア（協働）団体を維持している動きを感じる。 
      １

問 25 の（４）について。税金なので失敗など許されないし、事前に意見を聞くべきである。市政

に意見を反映するための問いに、実施してしまった事業の評価を書いていること自体、市長、職員

の感覚に疑問を感じる。 

      １

市民意識も行政も大改革しないと大変なことになるのではないか。       １

お店の人はマナーを学んでほしい。       １

まちづくりの行事、企画に対して町民の市職員が全く一般参加しないということ。協働、協働とい

って土日の行事を一般市民のまちづくり委員だけがボランティアというのはおかしい。市職の町民

がもっと積極的に参加してこそまちづくりの活動が成功すると思う。 

      １

スーパーやショッピングセンターが集中しすぎていて、離れたところに住んでいると不便で仕方な

い。 
      １

人員削減ばかりで市民の利便性が失われ、サービスの質を低下させるのはどうかと思う。       １

財源の自主確保は非常に重要。       １

１月７日の七日市には大勢の人が集まるのに露天店の独だん場で、地元の商店が出店していないの

は惜しい。 
      １

田舎の方は全てに対して不便だ。       １

他市町村にない、内容の濃いレベルの高い注目を集めることを見つけたい。       １

恵那市は以前と比べてとてもにぎやかになってきている。もっともっと発展していけばいいなと思

う。 
      １

国政、県政に負けない独自の改革を進め、岐阜で恵那市の存在を大きなものにしてほしい。       １

恵那が大変気に入っている。他の地域に比べ山と人の暮らしが近いと思う。それだけ自然が身近に

あるということ。この大切な自然環境をみんなで守っていきたいという気持ちを強く持っている。 
      １

自治会におけるまちづくり委員会は発足時の役員が構成しているので発想もお粗末で固定化されて

いて発展も望めない。財政が切迫しているとき、無駄遣いの典型とも思える。即刻やめるべきだ。 
      １

行政の持つ権限、許認可も地域事情に合うようにしないと都合のいいところだけ地域に任せるとい

うのはおかしい。 
      １
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年末より水道水の残留塩素が高く臭い。       １

青年会議所などを利用して、20 代～30 代の市民に「自分のまち恵那」という意識を持たせ、自分

が恵那を何とかしないといけないという思いにさせる。 
      １

今を去る 35 年前のことです。車優先の社会に変わりつつあり、道路拡張、整備など。たがわず我

が家も影響を被った。なんの前ぶれもなく図面を持って係長が我が家へ。背すじが寒くなった。見

れば家の一角まで予定線が。即座に返事もできず、この道路が開通式の時ようやく工事が始まった。

相手の言いなりになればよいのだろうがそうもいかない。周りからは「強制執行されるぞ」「立ち退

け」「移動せよ」。また１億円をかざして立ち退きを迫った議員も。開通後は「なんや、お前とこか」

ここでは悪者扱いされ、保守主義とはを思い知らされ、これこそどこかへ行きたくなった。自分の

身になってみたり、対話に回を重ねたり、一方的なすすめは成立しない。ちょうどその頃、子ども

の育ち盛りだったので右往左往もできず、まずは子どものために踏ん張り、この住みにくい保守主

義を少しでも住みよくしようと道路端のごみを広い続けて今に至る。ごみを拾ったくらいでどれほ

どの住みよい社会になるか。笑ってくれ。                          

車のための標識について。現在歩道に立てられているところがあるが、県外へ旅した時、車止めに

標識が立てられているのを見た。これはよく考えられていると思う。住みよい社会には細かい心配

りが必要と思われる。 

      １

恵那市は佐藤一斉の出身地であることを内外に宣伝しても仕方ないことではないか。それより恵那

市は全国に先駆けて徹底的に子どもの知育、道徳に市の財源を投入したらどうか。かつて二宮金次

郎が成したような村の復興を手がけることが可能な（条件のいい）恵那市だから。福祉第一政策は

逃げ場であり、亡びる前兆だ。私も含めて老人は長年生きてきたので生活の知恵が十分あり、自分

たちで助け合いながら（年金という財源がある）生きていくべきだ。恵那市はどこにも例をみない

税の子どもの教育（単なる子育てのことではない）に財源を投入したらどうか。そのために大人は、

市の補助金などの助けがなくても経済人も労働者も老人も一生懸命働いて税金を出せばいいと思

う。生ある限り働くべきだと思う。年金を多くもらうために稼いではならないのは愚かなことだ。

今まで長年働いてきたから思う存分遊び楽しんでいいというのは、この世に生を受けた人間として

いけないと思う。次の世代に長年生きてきたから解ったことなどを伝えていかなければならない。

佐藤一斉先生が残されたように。誰もが、せめて子ども、孫に。名古屋市長、愛知県知事が先月末、

来恵のこと。これだけ一時にそろうと恵那魂、恵那根性を発揮する。機が熟したと強く感じる。私

は恵那市には諦めていたので「どうせ・・・」と思って出す気もありませんでしたが、このハガキ

がきたので思いついてほんの少し書いた。「どうせ・・・」と思いながら。でも今から 40 余年前に

は全国に誇れる恵那市にと熱い思いを抱いていたけれど経済基盤を固めるためにあくせくしてこの

年になってしまった。 

      １

休日に町道で雪のために動けなくなっている車を見て、役場に電話して、どうにかしてあげれない

かと、薬をまいてもらえないかと連絡したところ、町道は自治会の対応で自分たちでどうにかして

くれと言われた。他の地域でどこが自治会の役をやっているかも分からないのに、そういう場合、

人が困っているのに役場からどうにかしてもらえないんだろうかと感じた。休日出勤も給料の一部

ではないかと思った。例えば市を通して自治会にお願いしているのであれば、毎年雪が降る前に役

場から注意してまいてもらうよう連絡してもらうなどできないのか。毎年事故のある場所は決まっ

ているのでは。そこまで担当ではないと言われればだが。不親切に感じた。 

      １

行政改革のための合併だったんだと思うが、職員をどれだけ減少し、どれだけ財源を助けることが

できたのか。へき地はだんだん過疎が進み、恵那の中心だけで潤っている感じ。へき地では不便で

不便で仕方ない。職員を恵那の中心に集めてのほほんとさせておかないで、余った職員で各地にバ

スを出して人が動けるようにしなければだめだ。へき地の子どもたちは学校に行くにも中心の子ど

もだとと比べると月に１万～２万も余分に交通費がかかっている。そこまで考えたことがあるか。

また過疎の老人や子どもたちは買い物に行くことができない。余った職員に高い給料を払って遊ば

せておかなくて、無料バスを出して病院や買い物に行けるようにしてほしい。人が動けばお金は落

ちると思う。若者の少ない過疎地ほど光のあたる暖かい政治をしてほしい。合併前はこの土地も無

料バスが通っていたのに、今なぜ金がいるのか納得がいかない。 

      １

恵那市のへき地は地代が安いので、その安さを利用して工場誘致をしたらいいと思う。あそこに行

けば仕事はあると皆が思うように大々的な誘致をしたらいいと思う。 
      １

商売の方では、例えば土岐のアウトレットのように大きな土地の中に大々的に店の誘致をして、あ

そこに行けば良い品がどこよりも安く買えるということになれば遠いところから一日かけて遊びが

てら買い物に来ると思う。安い土地があるからどんなことでもできる。町の中心では地代が高いか

ら駄目だと思う。 

      １
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■アンケートについて 

自由意見 件数 

今回のような意識調査は今後も必要だと思う。       ２

質問項目にたくさん重複していることがあり選択しづらい。       １

専門用語が多くて解釈しづらい。       １

アンケート方法について。区分し、月単位で実施。       １

アンケートの 55 項目、難しい。       １

個別の質問は一つずつ説明を聞かないと無理。       １

年齢や環境で満足度も重要度も違ってくると思う。       １

アンケート調査でどのような考えが出され、どのようにするのかを明確に答えてほしい。       １

この綴りを提出してしまうので、自分の回答の記録が残らない。不本意。       １

パソコンをやらない、持っていない高齢者にはアンケートは出さないでほしい。       １

○は２つまででは回答しずらい項目がたくさんあった。       １

切手代の無駄。その分健康保険や市民税に充て安くしてほしい。       １

市政に対する現状評価は一般市民には難しすぎる。正確な考えが得られないのでは。       １

内容が難しすぎて適当に○をつけてしまう。行政について分かっていないまま答えてしまうことが

多いのではないか。 
      １

こんなアンケートさせるなら借金減らした方がいいと思う。こんなのもう二度とごめんだ。       １

お礼のハガキと催促のハガキが一緒で腹が立つ。催促のハガキの意味がわからない。       １

アンケートなのに年齢や住まいまで聞くのは無記名と言えない。細かく聞きすぎだ。       １

突然送ってこないでほしい。       １

無作為に選んだわりには、お礼のハガキが届くのは個人情報的によいのか。選ばれているのがばれ

ているのでは。不安だ。 
      １

 

 


